
來自香港的歐陽士國擔任黑龍江省政協委員至

今已經8年多，回想當初獲邀為黑龍江省政協，歐

陽士國直言，「老套都要講一句，感覺很榮幸及

光榮，這是多年來夢寐以求的事情，終於可以如

願以償，箇中心情，實在難以用筆墨形容」。一

直以來，歐陽士國心中擁有一團熱火：不甘心中

華民族被欺負，希望中華民族富強起來。作為黑

龍江省的港區政協委員，他更希望深受俄羅斯文

化薰陶的黑龍江，變成港俄貿易的橋樑，協助更

多港商走進俄羅斯。

■香港文匯報．人民政協專刊記者 鄭治祖

歐陽士國在省政協聯誼會會址內接受訪問時說，
自小已經很愛國，更認同中華民族具備優良的

傳統文化。他形容這種愛國之情，特別是自己越洋
到英國留學時更加濃，「1979年至1984年，到英國
留學，當時中國仍然好窮，國家只是剛提出改革開
放構思，單是講，還未有任何落實動作，回到內
地，看到都是藍色工作服、腳踏單車，到1983年，
國家才正式開始推動改革開放，反觀歐洲、美國等
國家，已經很繁榮鼎盛，英鎊匯價為1鎊兌15元港
紙，很厲害，這些事情一一看在眼裡，另有一番感
受」。面對此情此景，歐陽士國心中盼望祖國能夠
富強，希望透過參加國家的政治制度，為祖國繁榮
貢獻一分綿力。

宿願達成 感謝好友林樹哲
首次出席省政協會議時，歐陽士國表示，「感動是有
的，多年宿願終於達成，這時還未需要唱國歌，只是奏國
歌，近兩年開始要唱國歌了」。他強調能夠圓夢，必須多
謝他的好友、全國政協常委林樹哲：「真是一種緣份，在

2004年、2005年，林樹哲籌組香港黑龍江經濟合作促進
會，邀請自己擔任副會長及秘書長，就此與黑龍江熟了，
後來再被邀請擔任黑龍江省政協委員。」
他指出，任黑龍江省政協之初，自己只有46歲，在內

地來說，是年輕委員。8年以來，歐陽士國形容，黑龍江
省新一代領導的處事作風，愈來愈開明，與國際接軌，工
作能力出色。以前省長栗戰書為例，現已是中共中央辦公
廳主任，今屆省長陸昊今年亦只有46歲，年輕有為。

配合世界大潮流 穩中求變
多年在黑龍江經營環保企業的歐陽士國認為，黑龍江正在
不斷發展和進步，但還有不少事情需要改進。見微知著，以
的士為例，他遇過幾次不快經歷，坐了一半路程，突被趕
下車，改坐另一輛的士，收費卻很高。此外，黑龍江部分
企業思維亦需改變，員工要脫去公有制的枷鎖。他說，以
往企業以國家模式運作，現在要配合世界大潮流，企業和
員工都要作出相應轉變，但不要急進，要穩中求變。
現時黑龍江發展一日千里，社會商業活動頻繁，很能配

合港人的商業活動。歐陽士國指出，在省政府不斷鼓勵

下，黑龍江營造了很多有利企業生存的條件，加上黑龍江
深受俄羅斯文化薰陶，對俄羅斯有充分了解，黑龍江擁有
這樣的歷史背景優勢，為其他省市所沒有，進一步促進港
人在黑龍江「走出去」。不過，歐陽士國同意，要進入俄
羅斯市場不容易，企業家需要「各師各法」，而黑龍江提
供一個大環境及大政策，港商應更好利用這個中介角色，
將黑龍江變成港俄貿易的橋樑。

小企業靠靈活營運搶市場
歐陽士國認為，即使企業公司規模小，仍可透過更

靈活的營運策略，搶攻市場。他說，與當年比較，今
時今日的條件，已經改進很多，「現時資訊、互聯網
這麼發達，透過電郵、各種網上通訊系統等，以遙控
方式處理，已經不用每日坐在辦公室內，就算推動橋
頭經濟，亦毋須每天留在橋頭，當有貨品到達，飛去
簽收即可」。歐陽士國建議，可以先行嘗試邊貿，例
如仿傚深圳羅湖商業城模式，先透過貿易方式，打開
營商之門，及後再通過銀行協助，互相開設廠房，生
產貨品，逐步開展下去。
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隨着環保意識不斷提高，衍生出各種
與環保有關的商業活動，環保工業將是
未來的新興工業。在黑龍江從事榖殼發
電環保工業的歐陽士國說，黑龍江為保
持農業大省地位，必須在環保工業多做

功夫，減少在發展中對大自然造成的破壞。而
黑龍江生產巨額糧食的同時，這些糧食亦附帶
如稻殼和秸桿等大量糧食廢棄物，只要善加利
用，糧食大省也可成為環保工業的先鋒。

需保持可持續長遠發展
歐陽士國提到，中共十八大報告提出：「面

對資源約束趨緊、環境污染嚴重、生態系統退
化的嚴峻形勢，必須樹立尊重自然、順應自
然、保護自然的生態文明理念，把生態文明建
設放在突出地位……為人民創造良好生產生活
環境，為全球生態作出貢獻。」歐陽士國認
為，經濟發展必須從大自然界中提取物質和能
量，但是，當經濟發展過快過粗的時候，忽略
了對大自然的修復、回報和保護，對環境造成
長期的損害，其破壞力將對地球、人類遺害千
百年。而黑龍江作為農業大省，糧食產量已逾
5,000萬噸，位居全國前列，為免因發展對大
自然造成破壞，需要保持可持續的長遠發展。
歐陽士國說，隨着省內的糧食產量增加，糧
食附帶的廢棄物，即秸桿和稻殼同時增加。作
為城市人，很多都不知道，原來大部分農作物
的重量，只有百分之二十可作食用，其餘百分
之八十都是附帶的廢物。例如，生產一噸大
米，就多生產四噸被廢棄的稻殼和秸桿。如果
對這類型的廢棄物處理不當，隨便把它拋棄田
間荒野，這些廢棄物將產生有毒的沼氣，引起
自燃火災或人為引火所產生的空氣污染等人
禍。

循環再用 成工業物料原材料
反之，歐陽士國認為，如果這些廢棄物得到妥善處

理、科學利用的話，它們便可循環再用，成為再生能源
和高價值工業物料的原材料。稻殼可變成發電的能源，
其活性碳可作為吸收劑，不成形硅就作光伏板的原材
料，或再經加工後，生產成為有選擇性的吸附劑——人
造沸石。他指出，黑龍江寒冷的氣候特色，對能源要
求、供暖系統等方面的需求相當殷切，甚至是「無就會
死，黑龍江不能住人」，這類型投資也非天文數字，香
港商人可以考慮在此投資或者進行科研，參與這門朝陽
行業，開拓新商機。
當然，黑龍江應為這類型再生能源、循環加工使用廢

棄物的企業和科研項目，提供政策、稅收優惠，支持環
保工業發展。
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以酒待客熱情 冰火夾擊特色
2000年初，歐陽士國在黑龍江

省經營穀殼發電環保生意，至今
對當地的文風物俗，可謂瞭如指
掌，稱得上「老黑」了。他形
容，黑龍江最大的特色就是「極
之好客」，尤其是非常喜歡以酒

待客，「朋友到訪，當地人一定會熱情
款待，款待方式一定用酒，不是普通的
酒，而是烈酒，52度都不夠，普通都要
70度」。黑龍江人又受俄羅斯西風薰
陶，飯時喝烈酒，飯後愛吃雪榚冰棒，
一熱一冷，形成黑龍江人獨特的文化特
色。

「可以保證，必醉無疑」
除對朋友熱情，歐陽士國更稱，他們

對朋友的朋友，都是一樣熱情，「他們
除了自己出席之外，還呼朋喚友，一班
人一起來招呼你。」他又說，如你介紹
朋友到黑龍江，好客情況更「厲害」，
「很多時，朋友之間會到黑龍江走一
轉，我通常都會通知當地朋友打個招
呼，若我沒有一起同行，這位朋友就大
件事了！因為當地的風土人情認為，一
定要給你朋友有賓至如歸的感覺，否
則，他們會覺得『對唔住』朋友，於是
大杯大杯烈酒，敬到面前，在此可以保
證，必醉無疑」，他笑說，「我有很多
朋友都已經中招，全被灌醉了才回
來。」

「凍得要命」如廁過程艱辛
黑龍江最大的特色就是「凍」，歐陽

士國形容，「不只是凍，而是凍得要
命」。由於要到農村收購穀殼，作為環
保發電的材料，他時常經歷十多個小時
的車程，到較北的農村視察，此時此
刻，最大的挑戰就是「如何如厠」。他
形容，「零下20、30度，沒有任何臭
味，所有的東西，都已經結了冰。為免

凍傷，我們普遍都會穿上兩、三條褲，
每次去洗手間時，都是一次艱辛的過
程。」
雖然黑龍江的冬天「冷」得令人卻

步，但是，當地的夏、秋兩季，又美得
令人難忘。歐陽士國形容，到了夏、秋
季，無論是天氣及景色，都如一幅印象
派名畫，「秋收之前，稻米成熟後，稻
田變成了一大片金黃色，每株禾穗『實
的的、彎彎腰』，隨風飄蕩，美得令人
讚歎。」
此外，夏天的黑龍江亦相當熱鬧，有

很多活動，其中一個名為「音樂之
夏」，大約在每年6月舉行，省內的西
洋音樂，都是從俄羅斯傳入來，音樂教
師都是俄籍人士，黑龍江省的交響樂
團，成立至今超過100年歷史，文化底
蘊深厚。黑龍江是一個比較開放的城
市，黑龍江人喜歡吃西餐、雪糕，尤其
是喜歡在冬天吃冰棒，每次飯後，都會
捧上冰棒或雪糕，可以稱得上是「冰火
五重天」，「飲完烈酒，就食雪糕，再
走上零下數十度的街上，又凍又熱，相
當特別」。
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黑龍江毗鄰俄羅斯，接壤邊界長達
3,000公里，近年黑龍江省積極鼓勵中
俄貿易，貿易金額更逐年遞增。黑龍江
省港區政協委員歐陽士國認為，俄羅斯
擁有豐富天然資源，亦屬科技大國，但

在地理和文化上，和香港有不小距離，而黑
龍江地處寒帶，自然條件雖然艱難，但對善
於掙扎求存、靈活多變的中小企開發新市
場，提供了更大發展空間，避免和大財團爭
逐成熟市場。事實上，「寒冷」不但是黑龍
江的特色，更能因地制宜造就商機，值得港
商善加利用。

大財團捨難取易 中小企迎難而上
香港位處南方，港人除在國際新聞上不時看
到有關俄羅斯的新聞外，俄羅斯就是一個遙遠
的國家，不論是語言、文化、法律、經濟等，
港人都相當陌生。歐陽士國承認，俄羅斯和黑
龍江既遠且冷，但正因自然條件艱難，從另一
個角度看，「有難就有機」，在困難中往往都
會充滿機遇，特別是中小企。他說：「中小企的
特色，就是需要在困難環境下尋找商機，爭取生
存空間。」他指出，由於中小企的貿易量不多，
如在成熟市場和順利環境中，中小企便需要與大
財團爭奪市場，空間反而不會這麼大，相反，黑
龍江和俄羅斯的「艱」，反而嚇退不少捨難取易
的大財團，吸引不少富冒險精神的中小企迎難而
上。
歐陽士國又指出，多年來，「港商的投資離

不開電子、製衣、地產，做來做去，這幾種行業
已經做到很爛熟，若要有理想的發展，必須搞搞
新意思，走得遠些，開拓新商機」。他舉例稱，
黑龍江為糧食大省，「我唔係叫港人去做農夫，
而是可以考慮做食物深加工，栗米本身不值錢，
但經過提煉後，栗米油就很值錢。薯仔都係，薯
仔非單止作為食用，還可以提煉澱粉，澱粉本身
用途很廣泛，很多醫療藥物都需要澱粉，屬高產
值的物品。牛奶，則可作牛油、芝士，奶類食品
等」。

他還說，黑龍江擁有一個其他省都沒有的
「優勢」，就是「極度寒冷」。他謂：「目前流
行的雲端大型（伺服器）中心，其中成本最高的
部分，不是員工薪金或儀器，而是用作冷卻機器
的冷氣，黑龍江勝在夠凍，其實可以從這個方向
考慮商機。」

龍省可成東北亞經濟中心
在物流、金融、貿易等方面，黑龍江地處東

北中心，除中、韓外，還有蒙古、俄羅斯這些遠
東地區，省周邊則有吉林、遼寧等地區，黑龍江
前面為發達的商業區，後面有大片的自然資源，
哈爾濱剛好是交接點。此外，香港是一個高度發
達的社會，第三產業商業服務蓬勃，隨着俄羅斯
不斷對外開放，如何將第一及第三產業與俄羅斯
互相給合，為香港經濟開拓一條新路，相信可通
過黑龍江省作為進入俄羅斯的一個「跳板」，為
港商與俄羅斯遠東地區，加強緊密關係。長遠而
言，歐陽士國期望黑龍江省能成為中國的東北甚
至是東北亞的經濟中心。
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「極冷」亦是商機 利中小企「發圍」

盼黑龍江變橋樑盼黑龍江變橋樑
助港商拓俄市場助港商拓俄市場

■歐陽士國認為黑龍江有條件成為東北亞經濟
中心。

■歐陽士國認為黑龍江人好客熱情。
資料圖片

■■歐陽士國出席政協會議歐陽士國出席政協會議。。 資料圖片資料圖片

■■歐陽士國希望黑龍江變成歐陽士國希望黑龍江變成
港俄貿易的橋樑港俄貿易的橋樑，，協助更多港協助更多港
商走進俄羅斯商走進俄羅斯。。


